
P 特别关注02
一版责编：范献丰
本版编辑：傅佩文

2022年7月27日~8月2日

A

徐汇区枫林街道

老小区车棚“里子”“面子”焕新颜

焦点关注

B

黄浦区瑞金二路街道
“九旬高龄”公寓房水表实现“分家”

C
青浦区朱家角镇

把古镇景观还给居民

社
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记者 郭爽 颜静燕 综合报道
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今年 7 月 17 日，上海

市人民建议征集办公室成

立两周年。 在过去的两年

里， 上海人民城市建设与

市民群众的智慧力量共前

行。 从“手掌上”到“家门

口”，从“讲问题”到“提建

议”，从“被动集”向“主动

征”，从“好声音”到“新引

擎”， 结出了惠民利民的

“金果子”———越来越多的

群众为城市发展建言献

策，一大批“金点子”化作

城市基层治理 “金钥匙”。

两年来， 共收到市民意见

建议超过 16 万条，占信访

总量 36.6%，报送市委、市

政府的重要建议采纳率达

98.5%。

枫林街道人民建议征集办公室是徐汇区

街镇第一家挂牌的办公室。枫林街道地处徐汇

老城区，辖区内居民房屋大多结构老旧，人多

地狭，要兼顾居民生活便利和出行秩序，这对

城市治理提出更高挑战，而这些正是人民建议

征集的广泛土壤和力量源泉。在区人民建议征

集办公室的指导下，街道进一步畅通人民建议

渠道网络，分别在街道 31 个居民区、各中心、

邻里汇（邻里小汇）、均瑶大厦“同舟汇”等多点

设立“人民建议征集联系点”，以“线上线下”相

结合的方式，多渠道征集人民建议。

截至去年底， 枫林街道共收到群众建议

120 余件，向区级机关报送 18 件，内容涉及

多个领域，其中，有不少居民提出关于新增和

改建小区非机动车棚的相关建议。

收到居民的相关诉求及合理建议后，街

道各部门在现场察看实际情况和走访调研的

基础上， 就新增和改建小区非机动车棚的相

关事宜多次召开会议征询意见， 街道全面排

摸辖区 94 个小区非机动车棚，形成“一棚一

表”，结合宛三片区一体化治理项目，将宛三、

宛六两个居民区作为首批改造试点。

截至去年年底， 街道已经改造并建成智

能车棚 105 个，建成简易充电桩 25 处、充电

口单元 118 处、充电柜 14 处，妥善解决了部

分居民区电动自行车违规停放、飞线充电、入

户充电等乱象。

宛南六村、中山新村、西木小区等居民区

的首批新车棚让居民耳目一新：“老车棚脱胎换

骨了！ ”———外立面有了“枫爱停”Logo，选用了

“枫林橙”“平安蓝”和“环保绿”为主色调。“面

子”新，“里子”也不含糊，“智慧车棚”智慧车棚

加装投币充电桩、探头监控、悬挂式干粉灭火

器、手提式干粉灭火器、独立式光电感烟探测器

等消防设施，同时借鉴“智慧社区”成功经验，升

级门禁等设备，无需人员值守，居民可以通过投

币、刷卡或者扫码支付等方式即可充电，还安装

了对讲系统。同时，居民扫描二维码后，可在“一

棚一档”模块了解充电棚基本信息，也可在“隐

患随手拍”模块上传发现的安全隐患；维保人员

可在“维护保养”模块记录巡检维修记录，为充

电棚的精细化管理提供保障。

据悉， 枫林街道将持续开展电动车库

（棚）集中充电设施及配套设施建设，疫情防

控常态化后， 已有 5 处车棚改造工程恢复建

设。

民有所呼，我有所应。 两年来，枫林街道

的人民建议屡屡由“民间智慧”变为城市治理

的“金点子”，还涌现出了一批“明星建议人”。

下一步， 街道将通过人民建议征集办公室把

人民建议征集的触角延伸到社区居委、 辖区

单位、学校医院等，把“民间高手”进一步发掘

出来， 让人民建议征集成为推动城市共建共

治共享的重要抓手和健全源头治理、 综合治

理的重要支撑。

在黄浦区，人民建议征集已成为汇

集民智的“前哨站”，群众贴心的“好伙

伴”，一批围绕民生、维护公共利益的合

理建议得到有效落实，促进了各项工作

的发展，将群众的“金点子”变成了发展

的“金钥匙”。

黄浦区瑞金二路街道在实践中，努

力让群众提出的“金点子”得到及时有

效回应，进而转化为提升小区品质、城区面貌的现实成果。

7月 23日，大暑。 临近中午，家住陕南邨 167号的李阿姨开始淘米烧饭。

拧开水龙头，“哗啦啦———”，银白如练的自来水霎时喷涌而出。“这个出水量，

用起来太爽了！ ”李阿姨感慨地说，从今往后，陕南邨 153 号 ~185 号的 295

户居民再也不用为夏令用水难的问题而烦恼了。

陕南邨位于陕西南路 153号 ~187号，建造于 1930年，小区环境优美，文

化底蕴丰富，曾有多位文化名人入住于此，如著名演员王丹凤、著名记者舒宗

侨等。 但其中 153号 ~185号的 16幢 4层公寓房，自建成以来一直是一幢楼

共用一个大水表。 往年一到用水高峰，三层以上就会水压不足，楼上邻居若是

着急洗漱，还得和楼下居民打招呼，“错时用水”。 此外，有的居民家中自己安装

了小水表，每月都要核算大水表水费，不但烦琐，而且自行安装的水表灵敏度

不一样， 各自水表计数总和不一定吻合总表数目， 有时还会因此产生邻里矛

盾。有居民在人民建议征集中提出希望对陕南邨 16幢公寓房加快推进水表分

装工程，稳定居民家中供水水压，方便居民用水，从根本上化解矛盾。

居民的相关诉求及合理建议得到了区人大、瑞金二路街道的高度重视。为有

效解决陕南邨水表分装问题，区人大、街道相关负责人多次实地查勘，与居民面

对面交流座谈，直达民情，并多次会同黄浦区房管局、区财政局、区建委、上水公

司、永业集团公房物业等部门召开专题会议进行商讨，努力突破难点问题。

在街道牵头组织下， 茂名居委和永嘉置业对陕南邨 16幢公寓房 295户居

民进行全覆盖入户排摸，充分听取居民意见。同时，根据每户居民的实际情况，对

家中是否装修、水表安装位置、水压情况进行排摸，为每一户居民定制一套方案。

通过不懈努力，295户居民均表示同意分装，居民意愿实现统一。

根据前期排摸情况和安装方案，街道积极与区房管局、上水公司、物业等

部门协调沟通，突破了多个难点问题，如明确了采取“一户两表”分装模式；为

高楼层安装增压设备；水表水管室内两路穿过，有效避免破坏建筑主要立面、

主要结构体系和有特色的内部装饰；明确安装远程智能水表，减少居民抄表

不便等。

陕南邨水表分装工程于去年年底前全部完成，共计安装水表 480个、调换路

面闸阀井 32套、路面窨井 30个，并同步完成 16幢公寓房的公用楼道粉刷，进一

步提升了居民的获得感和满意度。

“现在我们一幢楼用水再也不用错开了， 而且每家一个水表、 一张水费

单，清清爽爽。 ”李阿姨说，水表虽然“分家”了，但因为一直以来的老大难问题

终于得以解决，邻里关系反而愈发和睦，“亲如一家”。

“衷心感谢镇政府的高效工作！ ”前不久，青浦区朱

家角镇信访办陆续收到了数封来自漕河新村 4 号楼居

民们的感谢信，这件事，还要从 4 号楼居民林先生提交

的一则人民建议说起。

今年年初，正对着 4号楼的一堵景观墙完成了改造，

一堵高逾 3米、 长逾 8米的圆弧形景观墙竖起来———这

是朱家角镇淀浦河南岸景观贯通项目的一部分， 但却让

林先生所在楼的窗外景色没有了———原本一览无遗的古

镇景观被挡了个“结实”。“我们希望有关部门能够考虑对

我们居民生活的影响。”抱着试试看的想法，林先生向位于

镇信访办的“红色邮筒”内投递了一则“人民建议”。 不久

后， 这封由林先生手写的建议信就到了镇信访办工作人

员的手中。

“收到建议后，我们第一时间完成登记，并转接至镇规

划建设科进行可行性分析。 ”朱家角镇信访办联合多部门

相实地调研后， 镇规划建设科立即召集施工单位商讨改

建方案。 经过两轮的方案优化，最终这堵墙仅保留花坛的

高度，铺上大理石、增加灯光后，可供市民纳凉休憩、远眺

古镇美景。目前，淀浦河南岸景观贯通项目已竣工，林先生

制作的锦旗也送进了镇政府：“对于这样的改动，我们整栋

楼的居民都非常高兴！ ”

于“家门口”的“小事”如此，事关角里发展长远规划

的人民建议也同样一直在落实推进。 2021 年 10 月，信

访办收到一条人民建议： 泰安公寓及附近居民众多，但

附近只有一所泰安幼儿园，没有公办小学、初中，建议尽

快建造优质的义务教育阶段的配套学校。

因涉及多个区级职能部门，收到该建议后，镇信访

办立即将该建议上报区信访办。 11 月 25 日，区领导张

彦接待了建议人关于朱家角镇泰安地区完善教育资源

配置的建议，并作出批示。 镇分管副镇长徐嘉嘉高度重

视，要求镇社会事业发展办公室配合区教育局等相关部

门工作，推动该人民建议的落实。目前，区教育局已向区

发改委申报 2022 年新建泰安九年一贯制学校，区发改

委已将该项目纳入 2022 年政府性投资新开项目，计划

于今年建设。

两年来， 朱家角镇每年共收到群众建议近 20余件，

朱家角镇镇长姚晓平表示：“居民们提出的好建议就是送

上门来的良策，政府工程本就应倾听民意、落实民意，这也

是‘人民城市人民建，人民城市为人民’的题中之义。 ”

■改造后的非机动车车棚

■水表分装完工

■居民窗外的“景观”又回来了


